

châtiment de l'éternité. Leur courage ne faillit pas, et, en face du gibet qu'on leur promettait, Münzer conserva toute sa fierté. Vaincu, il trouvait encore moyen d'insulter à ses maîtres, et d'ébranler la fidélité douteuse de leurs vassaux.

La lettre qu'il écrivit au comte de Mansfeld, est un testament de mort à la manière de Catilina.

— Au frère Albert, comte de Mansfeld, pour sa conversion :

« Frère, tu abuses d'un texte de l'apôtre pour nous prêcher la soumission aux magistrats : tu es encore dans les langes de la superstition papiste qui nous a fait deux tyrans de Pierre et de Paul. Tu ne sais donc pas que Dieu, dans sa fureur, charge souvent les peuples de fustiger les princes avarés, et de jeter bas de leurs trônes les mauvais rois ? C'est de toi et de tes pareils que la mère de Dieu chante : Le Seigneur a déposé les puissants de leur siège, et exalté les petits. Dans les joyeux repas à la luthérienne que tu fais chaque jour, et dans la comode doctrine du docteur de Wittenberg, tu n'as pu apprendre que le Seigneur, ainsi que l'écrit le prophète, ne nourrit les oiseaux du ciel que pour dévorer la chair des princes, et boire leur sang ? Ce peuple que tu opprimes n'est-il pas plus agréable, aux yeux de Dieu, qu'un impie qui s'engraisse de sa substance : idolâtre qui prends le nom de chrétien ! Et tu as à la bouche la parole de saint Paul ! tu cours à ta perte. Au peuple désormais la souveraineté. Romps les liens qui t'unissent à nos tyrans ; viens à nous ; nos bras te sont ouverts. Si tu marches contre nous, viens encore, nous méprisons tes menaces et ton glaive. Bientôt la main de Dieu s'appesantira sur ton front. Thomas Münzer, armé du glaive de Gédéon te salue.

En même temps, Münzer faisait parvenir au comte Ernest, le frère d'Albert de Mansfeld, ce cartel :

— Comte, c'est de toi que le prophète Abdias a dit : Ton nid sera arraché et détruit. J'attends une réponse à l'heure même, ou, par Jésus, nous irons la chercher, Mes frères et moi nous saurons bien exécuter les ordres d'en haut.

Les deux frères ne manquèrent pas au tournoi.